



Rentrée 2025



Note : Chers amis, **l'éditorial qui suit a été entièrement rédigé en environ 5 secondes par Mistral IA**, l'intelligence artificielle développée par des chercheurs français. Je n'ai rien retouché. La question que je lui ai posée était : « *Réaliser un édito pour la Lettre de la Maison de l'Europe de Rennes sur l'Intelligence artificielle, la position de l'Union Européenne et les opportunités qu'elle peut apporter* »

A mon sens, **la révolution générée par l'IA est en marche**, dans la suite de la microinformatique et Internet. Mais elle va transformer nos modes de fonctionnement de façon encore plus décisive. Nous devons **savoir la comprendre pour pouvoir l'utiliser au mieux et la maîtriser**.

A la MDE, nous y travaillons et vous proposerons des rendez-vous au cours de l'année sur le sujet. Si vous êtes intéressé et avez envie de travailler avec nous, faites-le moi savoir : michel.dorin@maison-europe-rennes.org.

Bonne lecture et appréciation;

Michel DORIN, Président

L'Intelligence Artificielle : entre innovation et régulation, l'Europe trace sa voie

Chers lecteurs,

L'intelligence artificielle (IA) est bien plus qu'une révolution technologique : c'est un levier de transformation sociale, économique et politique. Face à l'essor fulgurant de ces technologies, l'Union européenne (UE) a choisi de se positionner comme un acteur clé, non seulement en tant que régulateur, mais aussi en tant que promoteur d'**une IA éthique, transparente et centrée sur l'humain**.

Une approche européenne unique.

Contrairement à d'autres régions du monde où l'innovation prime souvent sur la régulation, l'UE a adopté une approche équilibrée. **Le Règlement sur l'IA (AI Act)**, entré en vigueur en 2024, est le premier cadre juridique au monde à classer les systèmes d'IA selon leur niveau de risque. Cette réglementation vise à protéger les droits fondamentaux tout en encourageant l'innovation. Par exemple, les systèmes d'IA à haut risque (comme ceux utilisés dans les recrutements ou la justice) sont soumis à des obligations strictes de transparence et de traçabilité, tandis que les applications à faible risque bénéficient d'un environnement plus flexible.

Des opportunités pour les citoyens et les entreprises.

L'IA offre des opportunités immenses pour l'Europe :

- **Pour les citoyens** : amélioration des services publics (santé, éducation, mobilité), outils d'aide à la décision, et accès à des informations personnalisées.
- **Pour les entreprises** : optimisation des processus, création de nouveaux marchés, et renforcement de la compétitivité internationale.
- **Pour l'environnement** : l'IA peut contribuer à la transition écologique, par exemple en optimisant la consommation d'énergie ou en modélisant les impacts climatiques.

L'UE a également lancé des initiatives comme **le Digital Europe Programme**, qui finance des projets d'IA pour les PME et les administrations publiques, ou encore **les Digital Innovation Hubs**, qui accompagnent les entreprises dans leur transformation numérique.

Un enjeu de souveraineté

La maîtrise de l'IA est aussi une question de souveraineté. L'Europe mise sur des infrastructures de données sécurisées et des partenariats stratégiques pour réduire sa dépendance aux géants technologiques extra-européens. Le **projet EuroHPC**, qui développe des supercalculateurs européens, en est un exemple concret.

Et demain ?

L'IA soulève des questions fondamentales : comment garantir la protection des données ? Comment éviter les biais algorithmiques ? Comment préparer les travailleurs aux métiers de demain ? L'UE a un rôle central à jouer pour y répondre, en collaboration avec les États membres, les chercheurs et la société civile.

À la Maison de l'Europe de Rennes, nous croyons que l'IA doit être un outil au service du bien commun. C'est pourquoi nous organisons, tout au long de l'année, des débats, des ateliers et des conférences pour sensibiliser et former les citoyens à ces enjeux. **Rejoignez-nous pour construire ensemble une Europe numérique inclusive et innovante !**

[Pour aller plus loin :](#)

- Découvrez le [Règlement sur l'IA](#),
- Participez à nos prochains événements sur l'IA



Les fonds européens en Bretagne : où en sommes-nous ?



Crédit photo : Région Bretagne – Frederic Henry

Saviez-vous que l'Union européenne soutient plus de 52 000 projets en Bretagne, depuis 2014 ? Cela fait 10 projets par jour.

Ces projets sont étudiés et suivis **par la commission régionale de programmation européenne, une instance régionale**. Cette commission, co-présidée par l'État et la Région Bretagne, est composée d'élus des collectivités locales, des chambres consulaires, des représentants du CESER entre-autres.

La commission s'est réunie en juin dernier et a visité des projets co-financés.

Pour en savoir +





Youenn Louedec-Debroise rejoint la Maison de l'Europe de Rennes et Haute-Bretagne.

Après un volontariat en service civique à la MDE de Rennes l'année dernière, **Youenn a rejoint l'équipe des permanents** le 1er septembre. Il s'occupe des animations proposée par l'association ainsi que de la gestion de projets, comme le Journal des lycées.

Nous lui souhaitons la bienvenue parmi nous !



Retour sur l'Assemblée générale du 30 juin.

Lundi 30 juin, les adhérents de la Maison de l'Europe de Rennes et Haute Bretagne se sont réunis à l'espace Ouest-France **pour l'Assemblée générale**.

Notre président, Michel Dorin, et les membres du Bureau ont présenté **le rapport d'activité de l'année 2024**. L'occasion d'évoquer les actions déjà effectuées ces 6 derniers mois et **les perspectives** pour le reste de l'année 2025. Monsieur Dorin est aussi revenu sur **le rapport financier**. En fin d'Assemblée générale, les adhérents ont pu profiter **du témoignage de George Mikhail Guirguis**, étudiant, franco-égyptien à Sciences Po Rennes, lauréat du concours « Nous l'Europe ». Il est revenu sur son texte où il imaginait une conversation entre Robert Schumann et Ursula Von der Leyen.

L'année 2024 a été marquée par la campagne des élections européennes. Un rendez-vous citoyen majeur qui a mobilisé une grande partie de l'année l'équipe de la MDE de Rennes.

[Lire l'article](#)



Le dernier Eurobaromètre donne de l'espoir.

En mai dernier, la Commission européenne a rendu publique **son dernier Eurobaromètre**. Une étude qui nous renseigne sur la perception qu'ont les citoyens du rôle que tient l'Union européenne dans leur vie et de la confiance qu'ils lui accordent.

Nathalie Vicq, bénévole de la MDE de Rennes, a retenu plusieurs enseignements majeurs de ce document. Et **une bonne nouvelle** : les citoyens européens ont de plus en plus confiance dans l'UE.

[Lire son article](#)



Merci à Clarisse, notre stagiaire de juin à juillet.

De juin à juillet, l'équipe de la MDE de Rennes a eu le plaisir d'accueillir **Clarisse Le Philippe**, étudiante à la Faculté des sciences économiques et de gestion de Strasbourg, pour un stage. Une expérience professionnelle qu'elle a trouvé formatrice et enrichissante.

[Son témoignage](#)



**Une visite culturelle proposée par le
Relais Europe de Chevaigné**

Dimanche 14 septembre 2025
de 14h30 à 16h30

Visite Guidée

Odorico et l'art de la mosaïque



Sortie proposée par le Relais Europe
et le
Comité de Jumelage de Chevaigné



Rendez-vous à 14h15 devant
l'Office de Tourisme de Rennes,
1 rue de Saint-Malo

Prix : 10 €
(8 € pour les abonnés)

Places limitées



Inscription par sms au : 06.64.19.58.23

Le Relais Europe de Chevaigné, en partenariat avec le [Comité de jumelage de Chevaigné](#), propose dimanche 14 septembre une visite guidée sur le thème : « Odorico et l'art de la mosaïque », à Rennes. Pour y participer, inscrivez-vous par SMS au 06 64 19 58 23. Prix de la place : 10 € (8€ pour les abonnés).



Agenda 

Discours sur l'état de l'Union 2025

10 septembre
À VOS AGENDAS

Discours sur l'état de l'Union

🗣️ Comme chaque année, Ursula Von der Leyen, présidente de la Commission européenne, présente **son discours sur l'état de l'Union** devant le Parlement européen. Un exercice qui lui permet de **dresser le bilan de l'année écoulée** ainsi que de **donner les grandes lignes des chantiers prioritaires** de la Commission européenne dans les prochains mois.

📌 Rendez-vous **mercredi 10 septembre, à 9h.**

Pour suivre en direct le SOTEU



Le SPACE est de retour !

On se donne rendez-vous du mardi 16 au jeudi 18 septembre au [SPACE](#).

📌 **Hall 2/3, stand A02A**

Le programme du SPACE



CONFÉRENCE

UNION EUROPÉENNE ET SÉCURITÉ ALIMENTAIRE : QUELLE POLITIQUE DANS UN CONTEXTE GÉOPOLITIQUE MOUVANT ?

**Judi 18 septembre 2025 - 15 H
Salle B - Espace Europe**



AVEC LA PARTICIPATION DE :

Petr Lapka,

Chef d'unité pour la France et le Benelux à la DG AGRI

Hanane Gassot,

Coordinatrice du Plan stratégique de la PAC pour la France à la DG AGRI

ANIMÉE PAR :

Patrice Moyon,

Chroniqueur économique et social & éditeur à Ouest France



Journée européenne du patrimoine

Portes ouvertes de la Maison de l'Europe de Rennes

Testez vos connaissances, découvrez l'UE et posez vos questions !

Samedi 20 septembre 2025

10H-17H

10 Place du Parlement de Bretagne, 35000 RENNES



Conférence : « Union Européenne et sécurité alimentaire : quelle politique dans un contexte géopolitique mouvant ? »

Dans le cadre de notre présence au SPACE, nous vous proposons une rencontre **avec Petr Lapka**, chef d'unité pour la France et le Benelux à la DG AGRI, **et Hanane Gassot**, coordinatrice du Plan stratégique de la PAC pour la France à la DG AGRI.

**Judi 18 septembre, 15h-16h
Salle B - Espace Europe (sans réservation)**

La Maison de l'Europe de Rennes et Haute Bretagne ouvre ses portes

Dans le cadre [des journées européennes du patrimoine](#), l'équipe de la MDE de Rennes **vous accueille pour découvrir nos actions et tester vos connaissances sur l'UE.**

Samedi 20 septembre, 10h-17h
À la Maison de l'Europe de Rennes et Haute Bretagne

[Le programme à Rennes](#)



Venez discuter avec nous au Forum du Bénévolat

Envie de vous engager avec nous ?
 Pour discuter des possibles opportunités,
 venez nous rencontrer au Forum du
 bénévolat !

Jeudi 2 octobre, 10h-19h
 À la Halle Martenot, place des Lices à
 Rennes

Pour en savoir +



Merci pour votre confiance !



Association reconnue d'intérêt général <https://maison-europe-rennes.org>

Maison de l'Europe de Rennes et Haute Bretagne
 10 place du Parlement de Bretagne, 35000 Rennes
contact@maison-europe-rennes.org / Tél : 0299795708

Suivez-nous !



Cet e-mail a été envoyé à {{ contact.EMAIL }} Vous avez reçu cet email car vous vous êtes inscrit sur La Maison de l'Europe de Rennes et Haute-Bretagne.

[Se désinscrire](#)

